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崔国良 　 固体火箭推进剂与发动机专
家 。 １９３１ 年 ７ 月 ７ 日出生 ，河北省阳原县人 。
１９５６年毕业于北京理工大学 ，１９６１ 年获莫斯科
门捷列夫化工学院副博士学位 。曾任中国航天
科技集团公司科学技术委员会副主任 ，中国宇
航学会副理事长 。 研制成功多种固体推进剂 ，
广泛用于战略 、战术和宇航发动机 。 １９６５ 年研
制成功含铝推进剂 ，抑制了发动机不稳定燃烧 ；
研究提高推进剂力学性能 ，解决了大型药柱裂
纹问题 ；１９７１ 年提出人工脱粘方案 ，改善了药
柱结构的完整性 。曾获国家科学技术进步奖特
等奖 、二等奖和省部级科学技术进步奖一等奖 、
二等奖等多项奖励 。 １９９９ 年当选为中国工程
院院士 。

１９３１ 年夏 ，我出生在河北省阳原县的一
个普通人家 ，父母都是平民百姓 ，凭借一片薄
田为生 。 阳原县地处穷乡僻壤 ，自然条件恶
劣 ，经济文化都很落后 。 百姓生活比较困苦 。
我在县里读完小学后 ，１４ 岁那年 ，就被父母送
到张家口市一个小商店里当学徒 。 在旧社
会 ，学徒就是当奴仆 ，每天只是烧火做饭 ，端
茶倒水 ，伺候店主 ，根本谈不上习技学艺 。 那
时 ，我心里逐渐萌生了要上学 、学本领 、走出
去的念头 。 恰好 １９４６ 年张家口市唯一的一
所公费中学 ——— 察哈尔省立张家口中学招收
插班生 ，我偷偷地去报了名 ，很幸运地被录取
了 。 我非常珍惜这来得不易的学习机会 ，在

学校里一心读书 ，发奋学习 。 初中毕业后 ，又
考入北京第三中学读高中 。 不久 ，北京解放
了 ，享受了人民助学金 ，再不会为生活问题而
犯愁了 。 因此 ，专心努力地学习 。 当时三中
各科老师的讲课都各有特色 ，循循善诱 ，启发
式教学 ，给我的数 、理 、化各科打下了良好的
基础 。 但是 ，由于小学和初中时我的文学 、艺
术素质基础较差 ，使我比较偏科 ，不注意全面
发展 ，这对我以后的工作和生活都有不利的
影响 ，对此我深有体会 。

１９５１ 年中学毕业以后 ，根据我的经济条
件 ，我考入了华北大学工学院化工系学习 ，这是
一个从解放区搬迁至北京市的一所学校 ，享受
供给制待遇 。 １９５２年高等院校调整时 ，该校改
名为北京工业学院（今北京理工大学） 。 我学的
专业是火药专业 ，当时 ，新中国刚成立不久 ，百
废待兴 ，尤其是国防工业基础薄弱 ，火药工业更
是落后 。 只是靠师生共同努力 ，抱着给我国国
防工业做出贡献的决心 ，努力学习专业知识 ，并
且积极地参加社会活动 。 在 １９５６年毕业前夕 ，
我光荣地加入了中国共产党 。

大学毕业后 ，我考取了留苏研究生 ，随即
进入北京俄语学院 ，学习俄语和哲学 。 １９５７
年进入苏联莫斯科门捷列夫化工学院学习 。
我感到荣幸的是该化工学院是苏联有悠久历

史的学校 ，注重培养学生的理论基础和研究
工作能力 。 导师治学严谨 ，使我有机会比较
系统 、扎实地学习专业基础理论知识 。 这使
我在以后的工作中受益匪浅 。 通过课题研
究 ，掌握基本研究方法 ，也取得了一定的研究
成果 ，获得技术科学副博士学位 ，于 １９６１ 年 ５
月回国 。

回国后 ，我有幸在老专家的领导下 ，参加到
研制固体火箭技术队伍中 ，投身固体复合推进
剂的研究 ，从此 ，就与我国的航天事业结下了不
解之缘 。 当时 ，固体推进剂的研究才开始起步 ，
一切从头开始 ，大家群策群力 ，克服一个个难
题 ，取得了一定的成绩 。
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在工作中 ，我参与了多种类型固体推进剂
配方的研究 ，使固体推进剂的能量逐步提高 ，
性能不断改进 。 早期 ，研制了聚硫橡胶型推
进剂 ；中期研制了聚丁二烯型推进剂 ；近期开
展了硝酸酯增塑聚醚型推进剂的研究 ，并于
２０ 世纪末 ，该推进剂在大型发动机上演示验
证成功 ，这标志着我国固体推进剂达到了世
界先进水平 。 同时 ，开展了含铝推进剂的研
究 ，为消除固体火箭发动机的不稳定燃烧提
供了有效途径 。 采取有效措施 ，提高固体推
进剂的力学性能 ，解决了当时大型药柱裂纹
问题 。

当今世界 ，军事技术竞争激烈 ，世界各大国
均将固体火箭技术视为核心机密 。 ５０ 年代苏
联对我国的国防技术有过援助 ，但固体推进领
域 ，只字不谈 。 随着航天领域发展 ，液体火箭作
为运载工具 ，国际间可以进行技术交流和技术
引进 ，但固体火箭的核心技术仍严加保密 ，我国
在一千多年前 ，虽是黑火药的发明者 ，但在近代
的推进剂技术方面却落后于先进的国家 。 因
此 ，新中国成立以后 ，我们是在极端困难的条件
下 ，开创固体推进事业的 。在 ８０年代一次固体
发动机试验成功后 ，时任中央军委副秘书长的

张爱萍说 ：你们在内蒙艰苦创业 ，流血流汗 ，成
功地研制出了我国自己的固体发动机 ，我向大
家表示感谢 ！

早在 １９６５ 年的一次技术工作会议上 ，钱
学森指出 ：我国的固体发动机所取得的成绩 ，
完全是依靠自力更生得来的 ，没有外国援助 ，
没有经过仿制阶段 。 从在试管里合成出聚硫
橡胶 ，到研制直径 ３００ 毫米发动机 ，前后只有
几年时间 ，这是一个伟大的成绩 ，值得中华民
族自豪 。

参加工作 ４０ 多年 ，祖国的航天事业取得了
举世瞩目的成就 。 我的体会是 ：这是一项千万
人的事业 ，没有党和政府的坚强领导 ，没有全国
有关行业的大力协作 ，没有从事航天事业人员
的自力更生 、艰苦奋斗和无私奉献的精神 ，是不
可能取得这些成就的 。 因此 ，我虽然参加了一
些工作 ，也曾获得了多项奖励和荣誉 ，在感到高
兴的同时 ，想得更多的是 ：我只是从事航天事业
中的一员 ，我只是恰逢其时 ，完成了领导分配的
各项任务 。因此 ，一切成就归于党 ，归于集体 。
只有谦虚谨慎 ，诚恳为人 ，忠心效国 ，才是我的
本分 。
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